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羊城晚报讯 记者张璐瑶，通
讯员申宏宇、华轩，实习生张颖报
道：花生、泡泡、千竹鹤，还有能发
出悦耳的木琴声的竹屋……近
日， 由华南理工大学建筑学院和
广州南沙湿地水鸟世界生态园主
办的 2019 年粤港澳大湾区·东盟
国际高校营造大赛决赛在南沙水
鸟世界举行。 来自马来西亚、印
尼、 泰国和粤港澳地区的参赛队
伍以竹子为建筑材料， 大开“脑
洞”，设计建造了一个个形态各异
的“竹”造精品。

据了解， 营造大赛是华南理
工大学建筑学院的品牌活动，
1998 年首次举办。 20 多年来，大
赛不断进行结构与材料的创新，
2018 年，大赛走出校园，来到了
南沙水鸟世界进行搭建。

此次比赛以竹为材料。 华南
理工大学建筑学院院长孙一民介

绍，竹的可弯曲性大，适合手工建
造，对环境影响较小，而且承载了
华南地区的文化。 学生们从课堂
走向实践，用地方的材料，用手工
的技术， 再进一步探索竹材特性
的同时， 深刻理解建造背后本身
的规律。

比赛历时 3 个月， 分为广州、
泰国、印尼三大赛区，吸引来自 20
余所国内外高校的近 200 支队伍
参加， 最终角逐出 16 支决赛队
伍，于广州市南沙水鸟世界生态园
展开最终的角逐。 最终，印尼瓦玛
德哇大学作品《TURTLE� SHEL-
TER》成为最大赢家，不仅与深圳
大学作品《千竹鹤》 同获一等奖，
还拿下“建筑设计”“宣传推广”两
个类别的第一名；工程与结构设计
的第一名则被泰国国立法政大学
作品《B-Ornithopter� Bird� Ob-
servation� Tunnel》拿下。

羊城晚报讯 记者张璐瑶、通
讯员龚慧枫报道： 近日， 广东省
2020 届普通高校毕业生供需见
面活动（乡村振兴战略人才专场 ）
在仲恺农业工程学院海珠校区举
行 。 省 内 外 的 538 家 企 业 携
24800 多个岗位到场招贤纳士，
来自各高校逾 1 万名毕业生到场
求职。

活动采用线上线下同时招聘
的方式进行， 学校指引报名企业
在广东省高校毕业生就业创业智
慧服务平台注册、报名，企业招聘
人员实名注册， 企业信息对接天
眼查询企业登记注册信息， 降低
毕业生求职风险。

截至活动当天，共有 670 多家
企业通过线上报名参加，其中包括
世界 500 强企业、 中国 500 强企

业、中国民企 500 强、中国制造业
500 强企业和上市公司计 120 多
家，不少学生现场与企业达成就业
意向，线上签订电子三方协议。

会场还特设仲恺农业工程学
院服务乡村振兴成果展， 展示学
校近年来服务广东乡村振兴战略
的部分成果， 吸引了不少企业代
表和学生驻足观看。

据悉，近年来，仲恺农业工程
学院充分发挥农科院校特色，为
广东省乡村振兴战略提供充足的
人才支撑。

近五年， 仲恺农业工程学院
累计培养毕业生 23396 人 ，94%
以上的毕业生选择广东省内就
业， 其中投身乡村振兴第一线工
作的人数为 4974 人，占毕业生总
数的 21.26%。

2.48 万个岗位招乡村振兴人才
相关专场招聘会在仲恺农业工程学院举行

看高校学子
如何让竹子“百百变变””

2019 年粤港澳
大湾区·东盟国际高
校营造大赛举行

大学里的网红课：

文 / 图 羊城晚报记者 张璐瑶 通讯员 曹婼喧 刘阳

开弓、扣箭、瞄准、射箭……“会挽雕弓如满月”的场景，竟然
出现在大学课堂？ 记者了解到，广东外语外贸大学南国商学院在
本学期学校的公共体育课中新增了“中华射艺”的项目。

“射箭课”很快成了广外南国的网红课，抢课靠“秒杀”，全校
近 400 名学生选课。射箭课怎么上？上什么？练成“百步穿杨”难
不难？ 记者带您探秘这堂“网红课”。

羊城晚报记者采访了解到，
广外南国的“射箭课” 每周上一
次，时长 80 分钟。

洪奎老师是本学期开设射箭
课的授课老师，课堂上，他站姿挺
拔， 挽弓搭箭的身影很快斩获了
一大批“迷妹”。

“通过射艺课的学习，除了要
让学生了解中国传统射箭文化，
理解中国射艺的历史意义和当代
价值以外，还要掌握射艺的站立、
搭箭 、握弓钩弦 、举弓 、开弓 、瞄
准、 撒放、 收势的基本技术和方
法。 ”洪奎告诉记者。

射箭前，还要做准备拉伸等动
作，练习“扣箭”动作。 洪老师细心
地提醒同学们，放箭时，红色的羽
毛要朝外，开弓不要对着人。

“同学们一定要注意安全！ ”
每一次上课， 洪老师都会强调射
艺运动需要注意的安全事项和保

护方法，即“三不准”与“三统一”
规则，即：开弓不准对人、不准放
空弓、 不上射道， 任何人不准碰
箭；同学们应统一上射道、统一开
弓、统一拔箭。

“准备！ ”洪老师一声令下，同
学们齐刷刷地， 向对面的靶子鞠
上一躬，再开始站好，搭箭，做好
开弓准备。

记者了解到， 原来这是射艺
的礼仪之一。“基本的射艺礼仪
中，首先，对主宾行礼———敬事：
表示对射艺这项活动本身的尊
敬；其次，向对手行礼———敬人：
即便是对手也要先礼后争；最后，
向靶子行礼———敬物： 尊重自己
的目标及对外物的尊敬。 ” 洪奎
说。

行完靶前礼， 就可以开始射
箭了。 手指放松，“咻”地一下，手
中的箭就飞向箭靶。

自从选上了射箭课， 更多
学生开始爱上体育课。

“我的箭快到模糊！ ”广外
南国 2019 级计算机专业学生
林朗告诉记者，学射箭之前，他
觉得应该是标准的现代弓，配
上瞄准镜的那种高级设备。 上
课后， 他才发现， 弓是传统木
弓，更有中华传统射艺的韵味。

15 磅的传统木弓，配上精
致的羽箭，第一次上课，每个同
学都觉得很新鲜。“第一次尝试
开弓，弓很容易被拉开了。一开
始觉得很轻松， 但是坚持了十
秒左右，手就开始暗暗发抖了，

那一箭毫无疑问脱靶了。”林朗
笑道 ，“中华射艺原来并不简
单，要做到‘稳如磐石、动如奔
雷’，还需要好的体魄。 ”

除了实地实践，课堂上，洪
奎还给同学们讲解了中华射艺
的历史。他介绍，中国是世界上
最早拥有弓箭的国家之一，弓
箭是我国传统文化的标志性内
容。 1955 年前，射箭一直是武
术项目中的表演项目；1956 年
开始列为比赛项目。目前，射箭
已被纳入到国家非物质文化遗
产目录。

洪奎告诉记者， 射箭除了

可以训练一定的技能， 强身健
体， 更重要的是可以训练优美
的姿势、高雅的礼仪、强大的心
力、恬淡的修养、坚强的定力、
沉稳的性格。

射箭课在广外南国“火”了，
看到同学们对中华传统射艺如
此感兴趣，洪奎还义务组建了校
射艺队，选拔了 26 名队员。射艺
队每天训练 2 小时，每周一至周
五早上 6 时就“开弓”。

为了方便更多没“抢”到课
的同学， 洪奎还开设了射艺体
验班。“只要同学们喜欢，想学
习射箭，都可以来体验。 ”

选选课课靠“秒杀”
广广外南国射箭课 火了

射箭课怎么上？
先行“靶前礼”，开弓不能对着人

射箭课好玩吗？
15 磅的传统木弓 + 羽箭，“我的箭快到模糊”

在大学校园里 ，像 “射箭
课 ”这样有趣的 “网红课 ”其
实不少。

记者了解到， 中山大学医
学院就曾开设“哈利·波特与遗
传学”公选课，要求学生是“哈
迷”，课上，老师用《哈利·波特》
为模本研究医学、生物学。

武汉大学 、南京大学 、天
津大学等高校则开设 “恋爱
课 ”，旨在提醒并帮助女生保

护自身生理安全 ， 内容涉及
恋爱中的法律问题 、 恋爱礼
仪与约会技巧 、 恋爱团体心
理辅导沙龙等内容。

中国美术学院专门开设

了微整形面部美学班 ， 主要
面向审美 “不及格 ”的整形医
生 ，课上要学习素描 、雕塑等
美术内容 ， 以提高他们的审
美能力、设计能力。

电子科技大学不仅开设

了火爆的 “川菜课 ”，让学生
在食堂亲自下厨学颠勺 、炒
回锅肉 ； 还在不久前开设了
“天鹅喂养 ”课程 ，喂天鹅也
能挣学分。

南京农业大学特别开设

减肥减脂课 ， 专收体重超标
的学生 ，减掉 7%的体重才能
及格结课 ，有同学上课后 ，两
个学期减了 52 斤。

（羊城晚报记者 张璐瑶）

大学里还有哪些“网红课”？链接

AA

射箭课上，同学们统一瞄准箭靶

上射箭课前，所有同学要先行靶前礼

印尼瓦玛德哇大学作品
《TURTLE� SHELTER》
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羊城晚报讯 记者程行
欢报道：一封贺信，让白酒业
的吃瓜群众醉了。 曾经打得
要死要活的白酒行业两巨头
握手上演 CP 大戏。 12 月 18
日， 一年一度的五粮液经销
商大会上 ， 五粮液官宣了
1000 亿的当年集团目标实现
后，就在同一天，老对手茅台
集团董事长李保芳和总经理
李静仁联名发出了贺信，向
五粮液集团 2019 年收入跨
越 1000 亿大关表示祝贺。 贺
信中表示， 茅台与五粮液于
一年前相约要在 2019 年携
手跨上“千亿”台阶。 今天，千
亿之约已成现实， 茅台衷心
期待与五粮液同心携手再前
行。“茅台与五粮液，一衣带
水、心心相印。 ”

作为白酒行业的两大巨
头， 双方的关系曾被一度解
读为“三十年河东，三十年河
西”。 翻开两家公司上市后的
年报，2005 年成为五粮液一
个痛点。 在这之前，五粮液是
白酒行业的老大哥。 就在这
一年， 茅台净利润首次超过
了五粮液。

差距也在这一年逐步拉
开， 茅台在酒业发展的黄金
十年中， 进一步提升了盈利
能力，并在 2013 年达到了新
的节点 : 主营收入为 309.2
亿元， 超过五粮液的 247.19
亿元， 净利润 159.65 亿元，
远超五粮液的 83.22 亿元。

2013 年是中国白酒行
业拐点， 白酒业在反三公消
费中结束了超速发展的黄金
十年。 但茅台依然稳步增
长，而五粮液 2013、2014 连
续两年出现了营收增长率和
营业利润增长率的两位数下
降 ， 直到 2017 年才出现爆
发性增长。

2015 年之后， 茅台股价
不断上探屡破新高， 成为 A
股股价一哥，并于今年 11 月
22 日达到了 1241.61 元的历
史新高。 虽然五粮液股价也
呈涨势，幅度却不如茅台。

高处不胜寒， 茅台受限
于价格与产量的瓶颈， 如何
走好千亿营收、 万亿市值之
后的路，战略方向更为重要。
茅台选择与行业共同前行，
市场能感触到的最早信号来
自于李保芳于去年 8 月发给
汾酒掌门人李秋喜的一封致
歉信。 信中提到放弃“国酒”
商标申请， 并将与白酒兄弟
企业进行良好合作。 随后茅
台逐步淡化“国酒茅台”的说
法，最终停止“国酒”的使用，
开始专注于新的定位思路。

在去年 12 月，李保芳出
席在宜宾举行的 2018 中国
国际名酒文化节“国际名酒
联盟高层峰会”，在这个峰会
上， 他与五粮液集团董事长
李曙光约定， 两个白酒集团
将在 2019 年一起跨过“千
亿”门槛。
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近日，国家流感中心发布最
新数据表明，我国内地南北方省
份流感活动水平继续呈升高趋
势，暴发疫情数明显增多，我国
大部分省份已经进入今年的冬
季流行季，西南地区省份水平较
高，处于中等流行水平。

广州流感病例数增长
由国家流感中心发布的上

周流感样病例监测实验室检测
结果可知，监测数据中 H3N2 型
流感病例占绝大多数 ， 超过
95%。 此外，全国报告流感样病
例暴发疫情 311 起，经检测，147
起为 A(H3N2)。

近期关于流感疫情暴发的
报道层出不穷，其中，截至 12 月
1 日， 沈阳市流感样病例较前一
周上升 12.63%，比去年同期上升
35.87%；12 月 5 日，黑龙江卫健
委疾控处发布通告， 称 10 月以
来， 该省监测哨点医院流感样病
例百分比为 1.61%� ,� 高于去年
同期水平（去年为 1.33%）。

而根据广州市流感监测数
据，12 月第一周的流感监测哨
点医院流感样病例占门诊就诊
病例比例为 3.49%，低于近三年

基线水平（4.77%），但高于去年
同期水平。 近期医疗机构报告流
感病例数略有所上升， 属季节性
变动，总体符合季节性流感特点。

怎么判断是否得了流感？
流感起病急， 大多为自限

性，但部分因出现肺炎等并发症
可发展至重症流感，少数重症病
例病情进展快，可因急性呼吸窘
迫综合征 (ARDS)和 / 或多脏器
衰竭而死亡。

流感的症状是临床常规诊
断和治疗的主要依据，一般表现
为急性起病、发热 （部分病例可
出现高热 ，达 39-40℃ ）、咳嗽、
咽痛、流涕、鼻塞、身体疼痛、寒
颤、疲乏、腹泻、呕吐等症状。

流感可以通过药物预防吗？
没有接种疫苗或接种疫苗

后尚未获得免疫能力的重症流
感高危人群，在接触流感患者后
应进行药物性预防。

中成药可用白云山板蓝根
等，但药物预防是一种紧急临时
预防措施，不能代替疫苗接种。

据钟南山团队研究显示，白
云山板蓝根，抗病毒抗炎并重，
流感早期服用更有效。 白云山
板蓝根颗粒不但对手足口病 、
甲流、 禽流感及其他各种流感
病毒具有明显的抑杀作用，还
具 有 抑 制 多 种 流 感 病毒的作
用，能够抑制病毒吸附人体正常
细胞，流感病毒在白云山板蓝根
的阻击下无法进入细胞，显示白
云山板蓝根的预防作用可能比
治疗更重要。

流感来势汹汹 请提高警惕！
文 / 陈泽云 杨广

一度深受资本青睐的生鲜电商
行业进入洗牌阶段，12 月以来，多
家生鲜电商平台被爆出经营困难：
生鲜电商妙生活在上海的 80 家门
店全部关门；主打净菜配送服务的电
商“我厨” 官网和 APP 均已停止服
务，其客服热线也无人应答；电商平
台“易果生鲜”被上海长宁区人民法
院列为被执行人， 执行标的为 1411
万元。分析认为，在狂热过后，曾经吸
引众多巨头布局的生鲜电商行业，必
须直面盈利难题。

资本从狂热到观望
近期，生鲜电商行业再度吸引外

界目光，不是因为新零售高大上的光
环， 而是行业多家平台陷入经营困
境：妙生活在沪 80 家门店全部关门、
“我厨”官网和 APP 停止服务、“易果
生鲜”被列为被执行人。有迹象显示，
行业进一步进入冷静期。

而这一行业曾经风光无限。 羊
城晚报记者查询网经社“电数宝”
监测数据发现， 生鲜电商行业的融
资事件在 2015 年创新高， 达到 70
次， 较 2014 年同比增长 169.23%。
2016 年 -2018 年，行业融资事件数
量有所回落，分别达到 55 次、24 次
和 36 次。 截至 12 月 11 日，2019 年
行业融资事件数量为 22 次。

融资金额方面， 生鲜电商融资
金额在 2013-2016 的四年迅速增
长，从起初的 1.3 亿元上涨到 101.6

亿元。 在 2016 年创下新高后迅速
回落 ，2017 年融资金额仅为 26.1
亿元，同比下降 74.32%。 截至 2019
年 12 月 11 日， 今年融资金额与
2018 年基本持平，达到 65.1 亿元，
同比下降 2.99%。

数据显示，资本市场对生鲜电商
从狂热逐步转向持观望，不再大手笔
注入资金。基于生鲜电商发展问题频
出，投资人也要追求回报率。

生鲜电商保“鲜”难
记者注意到， 目前生鲜电商行

业包括多种商业模式， 有以京东生
鲜、天猫生鲜、拼多多为代表的传统
B2C 自营模式、平台模式，有以每
日优鲜、京东到家、叮咚买菜为代表
的“到家”社区模式，还有以盒马鲜
生、7Fresh 为代表的“到店 + 到家”
模式。

但相对于传统电商物流而言，
生鲜物流的专业性相对比较突出，

“鲜” 字当头， 生鲜物流在生产、运
输、存储、销售等环节对环境的要求
都较高， 尤其大部分生鲜电商在冷
链物流体系方面的建设不完善，以
至于难以保“鲜”。

对于近期生鲜电商平台陷入困
境， 网经社电子商务研究中心特约
研究员、 中国物流学会特约研究员
解筱文在接受记者采访时分析表
示，目前的保鲜、冷藏运输载体及全
程物流体系并不完善， 不能在运输

全程进行很好支撑， 尤其受制城市
交通拥堵、临时性限行等情况，对即
时配送带来较大考验。

同质化烧钱竞争难持久
网经社电子商务研究中心网络

零售部主任、 高级分析师莫岱青则
指出，生鲜商品的毛利率很高，但由
于产业链太长， 直接导致产品的损
耗大，利润降低。 因此，缩短供应链
是其解决之道，才能够提高渗透率，
从而真正获利。

莫岱青还表示，目前众多生鲜电
商平台在产品种类、 服务体验以及配
送方面的特点并不突出， 同质化问题
明显， 并且始终处于烧钱培养市场的
阶段， 这种没有形成核心竞争力的模
式，无法持久延续。

在多个生鲜电商玩家相继出局
后，市场已进入洗牌阶段，如何长效
运营， 是当前生鲜电商玩家所需考
虑的问题。

网经社电子商务研究中心主任
曹磊对记者分析表示， 未来生鲜市
场会呈现菜市场、 超市和社区生鲜
等多种业态共存的局面。 随着电商
巨头们纷纷以不同形式进军社区菜
市场， 生鲜市场的线上渗透率将会
逐步提升。 电商巨头正不断加码冷
链物流建设和生鲜供应链投资，拥
有全产业链资源和全渠道资源的企
业优势将愈加凸显。

� � � � � � 羊城晚报记者 沈钊

曾经打得要死要活 如今“心心相印”

茅台致贺信五粮液
上演 CP 大戏

生鲜电商又见关店
风口过后如何盈利成焦点

时值岁末，布局来年投资正当时。据悉，上投摩根
基金公司年末即将推出重磅权益产品———上投摩根慧
选成长股票型基金将于 12 月 25 日起正式发行，该产
品将专注把握成长领域投资机会， 投资者可通过中国
银行、浦发银行等代销渠道、上投摩根直销中心及官方
网站进行认购。 上投摩根慧选成长拟任基金经理李德
辉表示， 看好 2020 年上半年 A 股结构性行情并坚定
看好 A 股长期投资价值，而从目前来看，则会继续把
握科技、医药和消费三大长期主线。

岁末年初， 正是资金流动与
理财需求旺盛时期，以“工迎新春”
为主题的工商银行旺季营销活动
再度开启。 工银瑞信基金积极参
与，精选旗下 6 只绩优基金，覆盖
权益、固收、国内、海外各领域，满
足投资者不同风险偏好和多元化
理财需求。

据了解，本次是工商银行“工
迎新春”零售业务旺季营销活动持

续开展的第十一年， 活动自 2019
年 12 月启动， 持续至 2020 年 3
月，通过“尊享 + 新体验、惠享 +
新融资、优享 + 新配置、畅享 + 新
掌握”四个主题，向客户提供涵盖
客户服务、资产配置、个人融资消
费以及互联网金融等最优质的个
人金融业务服务，努力在这一时期
集中满足个人客户丰富的金融需
求，解决大众客户资产配置的“选

择困扰”。 以工银瑞信参与活动的
基金为例， 不仅涵盖各类投资标
的，而且多是历经牛熊转换、拥有
优秀历史业绩、获得行业各项大奖
的“战斗基”。

今年股市的突出表现，让许多
投资者对于权益类投资兴趣倍增，
此次参加活动的工银文体产业与
工银深证红利 ETF 联接基金，都
是这一领域的佼佼者。 工银文体产

业属于股票型基金，据 Wind 统计
截至 12 月 17 日， 该基金自 2015
年 12 月成立以来已实现净值翻
番，累计回报达 108.41%，远超同
期沪深 300 指数 7.44%的涨幅，超
越业绩基准回报更达到 153.26%，
主动超额收益能力突出，工银文体
产业成立以来的年化回报在 Wind
同类 149 只普通股票型基金中高
居第 4 位，达 20.32%。

自今年二季度以来，A 股市场持续震荡，投资者
风险偏好持续走低。 反观债券市场，自 2018 年重回慢
牛行情，债券型基金整体盈利体验较好，成为投资者
应对震荡市的“法宝”。 其中，中欧双利债券基金凭借
持续稳健的收益表现，备受市场关注。

据统计，截至 12 月 10 日，中欧双利债券 A 自
2016 年 11 月 23 日成立以来收益率达 14.73%，同
期业绩基准 、 同类基金平均收益分别为 1.85% 、
7.82%。

“工迎新春”优享新配置 工银瑞信绩优基金齐上阵上投摩根慧选成长基金
25日起正式发行

中欧双利
成立以来回报 14.73%


